

Irak, el mundo árabe y Medio Oriente a 20 años de la invasión liderada por los EEUU, 2003-2023

*Dossier coordinado por Martín Martinelli (UNLu)
y Mariano Millán (UBA-CONICET)*

En el presente 2023 se cumplen 20 años de la segunda invasión a Irak por parte de una coalición encabezada por los EEUU. Aquella ofensiva fue seguida de una larga ocupación con la cual los norteamericanos y sus socios se propusieron reconfigurar el país, como parte de un proyecto más general de readecuación de la región a los intereses de la alianza atlántica. Dos décadas después es plausible suponer que los resultados distan de los proyectados. No obstante, las distintas políticas llevadas adelante por los ocupantes dieron lugar a numerosos y álgidos conflictos de múltiples escalas, con anclajes que van de lo local hasta lo regional, y que tuvieron por resultado un complejo proceso de transformaciones en el espacio geográfico de Irak, del Medio Oriente o Asia Occidental y norte de África (MENA en sus siglas en inglés), de la Unión Europea y del sistema mundial en su conjunto.

La historia reciente y la actualidad están marcadas por acontecimientos y procesos que son directa o indirectamente consecuencias de aquella ocupación, (a las que se suman la reaparición rusa en el escenario geopolítico y las formas de influencia china), a saber: el intento de reconfigurar la región, la desbaazificación, la guerra civil iraquí, las primaveras árabes, el surgimiento del Estado Islámico, las guerras civiles de Libia y Siria, los cambios en las relaciones entre Irán y los EEUU, el yihadismo en Europa, la rivalidad saudí-qatarí, las derivas sangrientas de la guerra civil en Yemen, el retorno de los talibanes al poder en Afganistán, la movilización



político-militar de la nación kurda, el feminismo árabe y persa, la deriva derechista del régimen político israelí y su relación con los palestinos, etc.

Desde fines del siglo pasado y comienzos del presente las ciencias sociales y la historia a nivel global han ofrecido reflexiones y abordajes sobre los conflictos en el MENA y el mundo árabe y el papel jugado por las potencias occidentales. A grandes rasgos, los escritos pueden agruparse en matrices fundamentalmente culturalistas y enfoques mayormente políticos. En ambos contingentes identificamos intervenciones de alcances temporales limitados, sobre sucesos o coyunturas, como trabajos sobre períodos históricos más extensos. También se distinguen voces afines a las posiciones de los norteamericanos y sus aliados de la OTAN, como miradas críticas. Asimismo, las transformaciones en las prácticas bélicas que ya tenían desarrollo en las conflagraciones de los '90, como por ejemplo en la Guerra de los Balcanes, se vieron potenciadas en Irak y a partir de ahí, lo que implicó sucesivas recalibraciones de doctrinas, nociones y conceptos sobre la guerra en el siglo XXI, con impacto apreciable en las perspectivas de las ciencias sociales sobre la violencia colectiva organizada.

En este dossier nos proponemos publicar artículos de ciencias sociales y humanas que aborden aspectos de la vida social en Irak, el Mundo Árabe y/o el MENA que se encuentren en estrecha relación con la ocupación encabezada por EEUU y/o sus consecuencias, donde también se incluyen los nuevos roles de China y Rusia. Se pueden abordar estudios de casos de conflictos armados, de sujetos y organizaciones político militares, de cambios en la producción, en el reparto de la tierra, en la demografía, las migraciones, las relaciones de género, de clase, las tensiones y/o colaboraciones entre Estados, clanes, grupos étnicos y/o confesiones religiosas o los caminos seguidos por las artes y humanidades, cualquiera de ellos en escalas locales, nacionales o regionales.

Se reciben propuestas de colaboración hasta el día 15 de octubre de



2023 en: cuadernosdemarte@yahoo.com.ar. Los primeros 6 artículos en ser aceptados tras su evaluación por pares ciegos serán publicados en diciembre del presente año. La extensión máxima de los artículos es de 8.000 palabras y de 800 para las reseñas. Las normas editoriales pueden consultarse en la siguiente dirección:

<https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/cuadernosdemarte/about/submissions#authorGuidelines>

